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Уважаемый Геннадий Вячеславович!
От всего сердца поздравляю с днем рождения. Вы честно

и эффективно работаете на благо страны, умеете делать дело,
решать реальные проблемы людей. Ваш профессиональный
стиль - пример для коллег и подчиненных. Знаю, что могу твер-
до положиться на Ваш опыт, энергию, отличные человечес-
кие качества. Пусть сбудутся все Ваши планы и начинания.
Крепко жму руку и желаю доброго здоровья, радости, благо-
получия Вам и Вашим близким.

Дорогие читатели!
Это стало уже доброй традицией: когда близится к концу очередной этап работы - выходит отчетный номер

газеты, подготовленной журналистами всех газет угольного бассейна. Наступил срок очередного отчета - и вы
держите в руках новый совместный выпуск, еще пахнущий типографской краской. |

Чем живет сегодня бассейн? С какими итогами подходит он к концу года? Обо всем этом мы постараемся вам
сегодня рассказать.

Мы долго думали, как поступить: приготовить специальные отчеты, специальные материалы или дать своеоб-
разный дайджест - опубликовать то, что сочли наиболее ярким. И решили: пусть будет и то, и другое. Главное,
чтобы картина была написана не в розовых или черных тонах (их и без того во всех газетах сегодня хватает, -
восхвалений и поливания грязью); главное - чтобы она, эта картина, была как можно более объективной и прав-
дивой.

Думаем, эта наша с вами встреча - не последняя. Так что пожелания свои относительно следующего номера |
присылайте в редакции своих городских газет, и мы постараемся учесть их в следующих наших выпусках.

С уважением
журналисты городских газет Кизеловского угольного бассейна.

Геннадий Вячесла-
вович, сложилось так,
что время нашего от- I
чета перед читате-
лями совпало со вре-
менем Вашего отче-
та перед избирателя-
ми. Думаем, что жи-
телям угольного бас-
сейна небезынтерес-
но будет услышать из первых
уст, что успел сделать первый
в истории области избранный
народом губернатор к концу сво-
его первого срока полномочий.
Тем более, что губернатор - сам
бывший шахтер, а затем - мэр
шахтерского города, столицы
пермских горняков...

Нашей командой сделано за этот
период немало. Думаю, нет необхо-
димости напоминать о том, что дав-
но, одними из первых в России мы
ликвидировали это позорное явле-
ние - задержки выплаты пенсий, по-
собий на детей, заработной платы
работникам бюджетной сферы, а
шахтерам к тому же и задержки вып-
лат регресса.

Главным я считаю прежде всего
то, что в области на сегодня созда-
на законодательная база, всемерно
стимулирующая развитие промыш-
ленности, защищающая отечествен-
ного производителя. Именно здесь
корни начавшегося подъема про-
мышленности Прикамья, хорошей
наполняемости бюджета, атмосфе-
ры широкого общественного согла-
сия. Именно поэтому наша с вами
область - одна из лучших в России.

И все-таки есть на ее карте
особая точка, где социальная на-
пряженность повышенная. Это -
родной для нас с вами Кизеловс-
кий угольный бассейн. Мы знаем,
что положение дел на малой ро-
дине всегда оставалось на осо-
бом контроле у губернатора.
Давайте подведем предвари-
тельные итоги.

Начнем с начала - с того, что по-
лучили в результате проведенной
Москвой реструктуризации угольной
отрасли. В бассейне осталось без
работы почти восемь тысяч человек,
в том числе по ликвидации шахт - без
малого шесть тысяч. Около двух ты-
сяч из них - пенсионеры. По имею-
щимся вакансиям на предприятия
других отраслей удалось устроить
около двух тысяч бывших горняков.
А по оставшимся проблему трудоус-
тройства надо было решать, причем
как можно более быстро. Тем более
что в результате ликвидации шахт
значительный ущерб понесли и бюд-
жеты городов бассейна, утратившие
градообразующие предприятия.

На сегодня, затратив чуть более
80 миллионов рублей, мы смогли
создать свыше 1200 новых рабочих
мест - свыше 500 в Кизеле, почти
400 в Гремячинске, более 130 в Гу-
бахе, а так же - в Чусовом. Новые
предприятия становятся на ноги, на-
чали поступать платежи в бюджеты
территорий, а в работе - очередные
проекты.

Мы понимали, что одним днем

проблему трудоустройства только за
счет имеющихся вакансий и ускорен-
ного создания новых производств не
решить. Обвальное, а не плановое
закрытие шахт, несвоевременное и
мизерное не только в сравнении с
необходимым, но и с утвержденным
в государственной программе, фи-
нансирование поставило нас в очень
сложные условия. Выход был найден
для России нестандартный - орга-
низованное переселение части без-
работных шахтеров туда, где требо-
вались их рабочие руки. Скажем сра-
зу: право на проведение эксперимен-
та с сертификатами "Шахтер" было
получено ценой огромных усилий, но
мы, единственные из регионов Рос-
сии, имеющих угольные бассейны с
закрывающимися шахтами, сумели
доказать в правительстве: организо-
ванное переселение необходимо!

Думаем, и здесь тоже уже мож-
но подвести предварительные
итоги...

Отчасти да. Мы пробили знаме-
нитое постановление Правительства
РФ № 1068. Хорошее оно или пло-
хое - судить трудно, главное - оно
единственное, уникальное, поэтому
и объяснимы те его недостатки, с
последствиями которых приходится
сталкиваться, вносить коррективы.
Как бы то ни было, 8 сентября 1999
года в Кизеле мы вручили первые
сертификаты собравшимся там шах-
терам бассейна, а на сегодня в рам-
ках этой программы переселено по-
чти шесть с половиной сотен семей.
Переселение по сертификатам - про-
цесс хлопотный и длительный, он
продолжается и сейчас. Думаю, что
только за счет средств 2000 года мы
сможем переселить свыше шестисот
семей.

Здесь есть еще проблемы. Круг
лиц, имеющих право на переселе-
ние, ограничен. А ведь закрывались
шахты и в 1999 году - права их быв-
ших работников тоже надо защи-
щать. Нельзя не помочь тем, кто и
по сей день вынужден жить в ветхом,
аварийном жилье. Поэтому все это
время мы добивались в правитель-
стве продления программы пересе-
ления на 2001-2002 годы и изыски-
вали дополнительные средства у
себя, в областном бюджете. Так,
только в 1999 году смогли выкроить
из бюджета области 7 миллионов
рублей на переселение шахтеров в
пределах своих городов. В том чис-
ле - инвалидов I группы. Много это
или мало? Давайте посчитаем. Ки-
зел - 88 семей, Гремячинск - 42 се-
мьи, Губаха - 108 семей, несколько
семей в Чусовом. В нынешнем году
для снятия социальной напряженно-
сти в городах бассейна выделено 15
миллионов рублей. В ближайшее

время выделим еще
столько же.

Тем не менее,
переселенцы - это
лишь сравнитель-
но небольшая
часть жителей
бассейна. А что
сделано для того,
чтобы жизнь на-
селения в шахтер-

ских городах выходила на каче-
ственно новый уровень?

Мы уже говорили о создании но-
вых производств, способных в какой-
то мере восполнить потери местных
бюджетов, понесенные из-за закры-
тия шахт. Немало удалось сделать
по направлению "общественные ра-
боты": это и ремонт жилья и инже-
нерных коммуникаций, и благоуст-
ройство, и, что не менее важно, при-
влечение к труду, пусть и временно-
му, свыше трех с половиной сотен
безработных.

Огромный объем проделан по га-
зификации территории. Это тем бо-
лее важно, что из-за принятого еще
в далеком прошлом правитель-
ственного постановления газифика-
ция территории угольных бассейнов
запрещалась, и по этому региону
уровень газификации жилья был су-
щественно ниже среднеобластного.
Более 25 лет тому назад, работая
председателем Кизеловского горис-
полкома, я лично занимался реше-
нием этой проблемы. Мои земляки
хорошо об этом знают. Нам удалось
в те годы начать газификацию мик-
рорайонов города, в которых жилье
было на балансе местных Советов.
Надолго мне запомнились горячие
деньки по газификации больнично-
го комплекса. И то, что сделано сей-
час за последние 2-3 года - этому
можно только удивляться. Всю тя-
жесть выполняемых работ по гази-
фикации бассейна взяла на себя АФ
"Уралгазсервис" и ее президент,
депутат Законодательного Собра-
ния области В.С.Сазанов. И надо
отдать должное им: с этой задачей
они досрочно справились. За три с
небольшим года здесь газифициро-
вано более двух десятков котель-
ных и предприятий, построено око-
ло 130 километров газопроводов,
газифицировано почти шесть тысяч
квартир; темпы работ не снижают-
ся и сегодня. Я постоянно занимал-
ся финансированием этих работ и
следил за правильным использова-
нием выделенных средств на гази-
фикацию.

Однако самое главное - повторю
еще раз - это то, что начали рабо-
тать новые предприятия и преодо-
лели кризис старые. Реконструиру-
ется ремонтно-механический завод
в Кизеле, выходит из кризиса "Рем-
стройдормаш", снова заработали
машзавод, "Метил" и птицефабри-
ка в Александровске, расширяется
производство в гремячинском "Теп-
логазе" и губахинском мехзаводе -
жизнь продолжается. А значит все
то, чем мы занимались эти четыре
года, делалось не зря!

Тогда - удачи вам, Геннадий
Вячеславович. Удачи - для того,
чтобы можно было продолжить
начатое!

Валерий Степанович, близит-
ся к концу очередной год реали-
зации программы газификации
Кизеловского угольного бассей-
на. По традиции, время отчи-
таться перед избирателями.
Начнем с самого начала?

Хорошо, давайте с начала. В ян-
варе 1998 года вновь избранные де-
путаты Законодательного Собрания
области определили состав комите-
тов и избрали председателя ЗС, а
уже в конце того же месяца появил-
ся документ, на основании которого
была создана рабочая группа по про-
блемам бассейна, в состав которой
вошли депутаты А.Е.Белорусов,
Л.Б.Наумова, А.И.Ожегов, Р.Х.Саби-
ров, Е.С.Сапиро. Возглавить группу
выпало мне. За два года деятельно-
сти группа выработала ряд решений,
направленных на нормализацию
жизни в этом сложнейшем регионе.
В том числе было принято решение
о необходимости ускоренной газифи-
кации бассейна.

Итак, три года позади. Како-
вы итоги?

Ну, об окончательных итогах бу-
дем говорить через десяток лет, а вот
о том, что сделано за три года - по-
жалуйста.

Кизел. Все шахтерские поселки,
газа до этого не имевшие, получили
природный газ. Построены и уверен-
но отработали минувшую зиму четы-
ре крупных поселковых котельных.
Продолжается газификация жилого
фонда, причем наружные газопрово-
ды фирма строит за свой счет, а внут-
ридомовые сети успешно финанси-
рует город, в том числе при помощи
областного бюджета. Сейчас в рабо-
те несколько малых котельных, оче-
редную из них мы пустили недавно в
горном техникуме.

Губаха. Две газовые котельные в
Углеуральском построены и успеш-
но работают, проложен с опережени-
ем сроков газопровод до Нагорнско-
го, по пути газифицировали "Чайку".

Гремячинск. Шахтерские посел-
ки Шумихинский и Юбилейный бук-
вально вымерзали зимой. Решены
проблемы, газифицированы две ко-
тельные. Раньше газ в баллонах не
могли завезти - переметало дорогу,
слой снега ложился аж в три метра.

Сейчас там сетевой газ - совершен-
но другие условия для жизни.

Чусовой. В поселке шахты
"Скальная" и в Половинке работают
новые газовые котельные, совер-
шенно по-иному теплоснабжение
жилья.

Александровск. Город, фор-
мально не входящий в территорию
угольного бассейна, но фактически
на него работавший основным гра-
дообразующим предприятием и тоже
попавший в кризисное состояние из-
за закрытия шахт. Подан газ во Все-
володо-Вильву (пятнадцать лет "Ме-
тил" мечтал о газе, правда, шагов
для решения проблемы почти не
предпринимал), проложен газопро-
вод в п. Карьер,заканчивается гази-
фикация многоквартирных домов в
Яйве, газифицируется жилье в цент-
ре Александровска, а также жилые
частные дома.

То есть, если суммировать...
Почти 125 километров газопрово-

дов, огромное количество котельных
(многие объекты - с опережением
графика на год и больше), решение
проблем экологии и, что особенно
важно - огромная экономия бюджет-
ных денег, в сумме более 23 милли-
онов рублей в год. Один только Ки-
зел за счет разницы в стоимости топ-
лива выигрывает в расчете на год 13
миллионов рублей! А ведь есть еще
немаловажное следствие газифика-
ции - увеличение рабочих мест. Толь-
ко по нашей фирме добавилось по-
рядка семи десятков...

И традиционно - планы на бу-
дущее

А все те же. Продолжать строи-
тельство и газификацию малых ко-
тельных, ускоренными темпами га-
зифицировать жилье, серьезно за-
няться газификацией частного сек-
тора, чтобы через несколько лет не
висел над шахтерскими городами
смог от дыма из печных труб. Рабо-
ты эти надолго - ведь даже Пермь,
куда газ пришел в 1967 году, гази-
фицирована еще не вся. И хотелось
бы, чтобы начатое в эти три года,
было продолжено с теми же высо-
кими темпами, с тем же по-доброму
заинтересованным отношением к
газификации руководства городов
бассейна и области.



mи парни в шахтерских касках еще не веда
ют своего будущего. Забастовки - первые.
Требования - с политическим оттенком.

Нет надрыва в голосах ораторов. Они пока - о судь-
бах страны вообще. Это потом, почти через деся-
тилетие - о своей судьбе, о закрытых шахтах, о
подземных голодовках и полуголодной жизни на по-
верхности... Это - позавчерашний день. Вчерашний
день, страшный, когда закрылась родная шахта - кор-
милица, когда рухнул привычный мир, пока у них еще

впереди. Но сейчас мы знаем: пришел и сегодняшний
день, когда мир снова обретает прочность и основа-
тельность, когда вчерашний шахтер осваивает но-
вое пока для себя дело на новом, для него созданном
рабочем месте. И понимает, что придет день завт-
рашний - день, когда новое предприятие станет род-
ным... Одно из таких - 000 ПП "Теплогаз", преемник
старого гремячинского "Полиграфмаша". О сегодняш-
нем дне предприятия рассказывает его директор
Б.В.СЕВРЮГИН

ва года исполнилось заво
ду в июне. Срок неболь
шой, но тот, кто давно у нас

не бывал, будет очень удивлен ог-
ромным переменам. Внужных поме-
щениях закончили ремонт, восстано-
вили уникальный станочный парк на
178 единиц, железнодорожный ту-
пик, не действовавший до этого ни
дня. Сегодня наш завод - это свыше
двух с половиной сотен гремячин-
цев, трудящихся в его цехах. Месяч-
ный фонд оплаты труда - 360 тысяч
рублей. С момента открытия "Тепло-
газа в городской и федеральный
бюджеты, во внебюджетные фонды
уплачено 12 миллионов рублей и
долгов на сегодня у предприятия нет.

За два года освоен выпуск совер-
шенно новой продукции - водогрей-
ных котлов и блочных котельных,
вентиляторов и дымососов к ним, на

продукцию получена гослицензия и
сертификат. Восстановили и произ-
водство полиграфических машин,
причем осваиваются новые станки -
и эта продукция вся востребована за-
казчиками, прежде всего из Сибири
и Дальнего Востока. Вот и нынче по-
бывали на московской выставке "По-
лиграфинтер", где были представле-
ны машины нашего производства.
Запущена на заводе еще и дерево-
обработка: столярка, тара для про-
дукции...

С уверенностью смотрим в буду-
щее: на продукцию спрос устойчи-
вый. Завязываются тесные связи с
АО "Пермские моторы", НПО "Искра".
После участия нашего предприятия
в Дюссельдорфской выставке к нам
проявили интерес деловые партне-
ры из Голландии.

Нельзя сказать, что все у нас глад-

ко, без проблем.
Все-таки, несмотря
на самый высокий
уровень безработи-
цы в области, мы
по-прежнему имеем
большую текучесть
кадров: многие вче-

рашние шахтеры не выдерживают жесткой дис-
циплины, которую требует машиностроение.
Впрочем, при наличии дефицита кадров, прини-
маем всех желающих: три десятка новичков, к
примеру, приняли в сентябре, за каждым сразу
закрепили наставников.

Зарплата, конечно, пока невелика: в среднем
1300 рублей. Но ведь и предприятие пока - в ста-
дии становления, принципиально новое для го-
рода производство только-только запущено, не-
достает пока и опыта у персонала. Так что, ду-
маю, все со временем наладится. Тем более, что
о персонале заботимся: пустили столовую (пол-
ный обед - 9-12 рублей), разработали положе-
ние о моральном и материальном стимулирова-
нии труда, организовали медико-восстановитель-
ный центр, готовим тренажерный зал. И самое
главное - на ноги становится предприятие, спо-
собное дать городу налоги, а людям - стабиль-
ную работу.

В.АМБРОСОВ

оть уже и нахожусь на
заслуженном отдыхе, бо
лит душа за дела шахтерс-

кие, - рассказывает Герой Со-
циалистического труда, Почет-
ный гражданин Пермской об-
ласти Георгий Алексеевич
Меркулов. - А как же иначе: всю
жизнь - на шахте.

Двести лет давал родине угля
наш бассейн. В самые тяжелые
годы, после революции, в годы
войны крепко помогали шахтеры
стране. Сегодня после закрытия
шахт городу особенно нелегко. И
очень хорошо, что у кизеловских
шахтеров надежные друзья - и в
Москве, в руководстве угольщи-
ков, и в Перми, в областной ад-
министрации. Наверное, поэтому
удалось быстро миновать кри-
зисную точку и начать непростой
путь к экономической самостоя-
тельности города...

То же мнение и у почетного жителя Гремячинска, Героя Социалисти-
ческого труда В.Д.Ермошкина. То, что в целом по области промышлен-
ность идет на подъем, не могло не сказаться на судьбах шахтеров: в облас-
тном бюджете нашлись деньги на дополнительную помощь городам, да и
сами рабочие руки горняков были востребованы вплоть до предприятий об-
ластного центра. Трудно было бы сказать, каково пришлось бы шахтерам
бассейна, будь наша область не в первой десятке...

ще несколько лет назад обстановка в новилась работа Яйвинской птицефабрики, кор-

экономике небольшого уральского горо мившей некогда весь обширный регион. В Вильве

да Александровске была удручающей. Ти- намертво стоял "Метил", обеспечивавший рабо-

шина стояла в цехах градообразующего предпри- той основную массу населения. Казалось, все кон-

ятия - машиностроительного завода. Приоста- чено... Однако пришло время подъема.

егодня чуть ли не в
каждом магазине, час
тном и муниципаль-

ном, в каждой торговой палат-
ке, имеющей разрешение на реа-
лизацию мясопродукции в Алек-
сандровске, К и зеле, Губахе, Бе-
резниках, да и самой Перми бой-
ко торгуют продукцией возрож-
денной птицефабрики "Алексан-
дровская". Ассортимент широк.
Приобрести ее могут и гражда-
не с достатком, и те, кому при-
ходится считать каждую копей-
ку. И те, кто воспитывает у
себя дома четвероногих питом-
цев, тоже найдут продукцию
фабрики, предназначенную для
своих питомцев.

Длинной была дорога к надеж-
де. Немало пройдено этапов под-
держки угасающей жизни, немало
использовано способов реанима-
ции предприятия. Город и рад был
бы взять ответственность на себя,
но тощая казна не позволяла под-
держать предприятие. И тогда на
помощь пришла область: были вы-
делены кредиты, оказана самая не-
обходимая поддержка.

Не раз все висело на волоске.
Чего только стоила одна прошло-
годняя авария! К счастью, нашлись

силы, способные противостоять
даже стихии. Сказалась заинтересо-
ванность первых руководителей об-
ласти в судьбах людских, поддерж-
ка депутата Законодательного Со-
брания В.С.Сазанова, ратовавших
за отсрочку платежей кредитов, до-
бивавшихся выделения новых.
Спасли и котельную птицефабрики,
реконструировали ее, перевели на
газ. Теперь любой житель области
может судить о том, насколько эф-
фективно были вложены средства -
стоит лишь зайти в ближайший ма-
газин и подойти к прилавку с бога-
тым ассортиментом продукции
"Александровской".

Да, трубить победу еще не вре-
мя. Предстоит вернуть кредиты, по-
работать над снижением себестои-
мости продукции. Однако сегодня
труженики фабрики трудятся спо-
койно, чувствуя: их труд нужен об-
ласти, и ее руководство это доказа-
ло, поддержав предприятие в самые
трудные его времена.

Вильва. "Метил". И здесь вре-
мена меняются. На проходной,
на территории уже встречают-
ся улыбающиеся лица. Люди оза-
бочены уже совсем другим, чем
несколько лет назад, когда ра-
ботники "Метила" бесцельно

слонялись по поселку и зло спра-
шивали друг друга: что это де-
лается на свете, кто позволил
разворовывать родной завод.

Долгий путь к возрождению на-
чался два года назад, после того,
как обанкротившееся предприятие
купил новый хозяин. Директором за-
вода, получившего слегка изменен-
ное название - АО «Метил М», был
назначен С.В.Солярский.

И к новому хозяину, и к новому
директору отношение было понача-
лу настороженное, но дела сами по
себе агитировали за них. Поистине
неоценимую помощь оказали руко-
водство области и депутат Законо-
дательного Собрания В.С.Сазанов,
именно они помогли заводчанам от-
воевать кредиты на восстановление
и развитие производства, отодви-
нуть на некоторое время расплату
с долгами.

Сегодня "Метил" уверенно встал
на ноги. Его продукция пользуется
спросом и заказчиков, и у покупате-
лей. А в этом году завод освоил и
начал выпуск новой продукции - чи-
стящие и моющие средства по раз-
работкам одного из пермских НИИ.
Впереди - серьезная модернизация
производства, которая производит
расширить ассортимент и повысить
качество продукции.



икрорайон Вторая Вышка, что в дальней Мото
вилихе, летом утопает в буйной зелени. На всю
округу одна труба - местной газовой котельной;

никаких зловредных предприятий, "Моторостроитель" - и
тот далеко внизу под горой. До центра - сорок минут на
любом из трех автобусов или минут пятнадцать на элек-
тричке. Правда, не очень далеко тюрьма - ну да этим кизе-
ловца не удивишь.

А причем здесь кизеловцы? А вот при том. В последнее
время что-то часто стали попадаться мне на тенистых
аллейках, на местном рыночке, в магазинах и на останов-
ках знакомые по Кизелу лица: именно сюда въехали - кто по
сертификатам, кто на кизелуглевские деньги, - вчерашние

шахтеры. Наверное, очень похожее ощущение испытывает
обитатель Брайтон-бич, выходя на прогулку: глядите-ка, а
вон еще и Абрамовичи с Малой Арнаутской сюда пожалова-
ли... Сходство, пожалуй, не только внешнее. Именно об эта-
ком Брайтоне мечтает сейчас кто-то на Белом Спое или в
поселке Фрунзе; точнее, не о Брайтоне как таковом, а вооб-
ще об Америке... ой, простите, о Второй Вышке, о Перми.

Ну и каково там, на Брай... тьфу, привязался!., на Второй
Вышке? Правда рай, - или ад, которым пугают переселен-
цев?

Не будем гадать. Давайте лучше заглянем в гости к тем,
кто, как когда-то наши далекие предки-крестьяне, вынужден
был открывать себе новую Америку, Новый Свет. К тем, кто
открыл для себя Пермь.

все-таки уютная кухня у се
мейства Алтафутдиновых с
"Ленинки"! И кофий там

пьется ну просто изумительно. Тре-
тий год они на Второй Вышке, пере-
селились одними из первых, еще до
сертификатов, - спасибо удаче, что
все так быстро получилось, успел
еще до августовского обвала курса
рубля, - говорит Наиль Мухамедович,
- и спасибо Ивану Степановичу Опа-
насюку, тогдашнему заму директора
шахты - помог быстро все решить. Ра-
ботает хозяин в дорожно-строитель-
ной фирме, сейчас - бригадир. Жена,
Галина Николаевна, тоже работает -
в цирке. В этом сезоне работы при-
бавилось: предложили еще в опер-
ном подработать. Сын - в школе (и в
неплохой). Доход в семье? Да нор-
мально получают - с жиру не бесят-
ся, но на жизнь хватает. Вот и вещи
начали брать - кухонный уголок, "Сти-
нол" за восемь тысяч - пусть в рас-
срочку, в два приема, но вот он сто-
ит, красавец, на кухне. А до Второй
Вышки, еще в Кизеле после ликвида-
ции "Ленинки" ходил Наиль Мухаме-
дович в безработных год - и пособие
не получал: не давали тогда пособие
деньгами, средств не было... Уже
потом, когда переехал в Пермь, уст-
роился на новую работу, начал обжи-
ваться, пошли деньги из Кизела: на-
конец-то усилия администрации об-
ласти и города увенчались успехом

и долги перед горняками ликвидиро-
ванных шахт по пособиям центр за-
нятости начал гасить.

Привыкать к Перми не пришлось:
на работе взаимоотношения нор-
мальные. Дети, правда, первое вре-
мя по Кизелу крепко скучали, а млад-
шему непросто дался первый учеб-
ный год: требования в новой школе
серьезнее. Зато сейчас хорошо: сек-
ции, компьютерный клуб, занятия
тяжелой атлетикой (по секрету шеп-
нули: будут хорошие результаты -
поможем с поступлением...), словом
возможностей побольше. Нравится?
Да, очень. Вот и сегодня вечером
дома нет: в компьютерный клуб ус-
какал, вся неделя расписана чуть ли
не по часам..

С трудоустройством действитель-
но не просто. Пришлось походить,
поискать. Предпочитают молодых,
до тридцати пяти-сорока, и с подхо-
дящими специальностями, с квали-
фикацией. Пришлось учиться: полу-
чил "корочки" стропальщика, масте-
ра... Словом, судьба складывается

(тьфу-тьфу, чтобы не сглазить!), по-
хоже, удачно. И хотя размер зарпла-
ты зависит от сезона, положение это
устраивает. Смеются Алтафутдино-
вы: отец семейства больше летом
зарабатывает, мать - зимой: как спе-
циально получается. Только вот хоть
и все, кажется, нормально, кизеловс-
кие дела продолжают волновать: как
там, у ребят? Немудрено: столько
вместе отработали.

Вот, кстати, читал хозяин недавно -
в "Звезде", кажется, - о том, что не все
у кизеловских переселенцев гладко.
Утех, кто в Бершеть уехал, например,
пишут, не задалась жизнь - многие по-
вылетали с работы за пьянку. Что ж,
знает Наиль Мухамедович, что не са-
мые лучшие уезжали туда. И если на
шахте порой закрывали глаза на то,
что кто-то сегодня прогулял по пьян-
ке (зато потом без слов по субботам
отрабатывать станет), то здесь, на-
верху, нравы другие: пахать нужно изо
дня вдень, не расслабляясь, особен-
но новичкам. Непривычно? Некото-
рым - да. Но ничего не поделаешь,

привыкать надо. У самого таких про-
блем не возникало: не пьет Наиль
Мухамедович, однако знает: не все
таковы.

А вот старых знакомых по "Ленин-
ке" в Перми часто встречает. Прак-
тически все с работой, многие уст-
роились весьма неплохо. А как же
иначе - шахтеры в массе своей на-
род работящий. И совершенно не по-
нимает мой хозяин тех, кто решил
словчить - ухватить жилье, перепро-
дать и вернуться обратно. Ну полу-
чат сотни полторы рублей. Надолго
эти "дурные" деньги? Как пришли -
так и уйдут. А проблемы останутся.
Сами себя перехитрят эти хитрецы,
да и другим напакостят...

Какие бы советы мог дать тем, кто
готовится к отъезду из Кизела и, впол-
не естественно, побаивается: как-то
сложится там, на новом месте?

Прежде всего: есть возможность
- уезжать, не боясь. Да, на новом ме-
сте придется, скорее всего, начи-
нать с нуля. Страшно. Но вполне
возможно.

Второе: не теряя време-
ни, сразу подыскивать ра-
боту. И не привередничать
особенно: возьми, что
дают, и если не нравится,
ищи дальше, работая. По
возможности подготовить-
ся: получить хоть какие-ни-

будь "корочки", хоть какую-нибудь
специальность - тогда будет легче.

Третье: уметь держать себя в ру-
ках. Не пить. Не прогуливать. Не от-
лынивать от дела. Помнить: здесь
еще не знают, какой ты хороший и
нужный специалист: это еще надо до-
казать. Доказывай. Докажешь - будет
легче.

Детей устраивать сразу. И пользо-
ваться всеми возможностями, какие
дает большой город.

А что Вторая Вышка не центр, а
самая дальняя Мотовилиха - и вовсе
не беда.

Словом, выбором семья довольна.
Обжились: пермяки-пермяками (и не
они одни!). Бродят по трехкомнатной
квартире две собаки. Чуть слышен
новый холодильник. Привычно бор-
мочет телевизор. Позвякивает теле-
фон.

Телефон - хорошо. Соберусь сно-
ва в командировку - позвоню Леноч-
ке: как там, на Брайтоне? Дожди?
Зонтик брать?

С .ЧЕРНЯКОВ

700-тысячная квартира гази-
фицирована природным газом в
области. Ее адрес - Кизел, ул .Друж-
бы народов, 62. Проживающей здесь
ветерану, труженику тыла Е.П.Бата-
ловой газовая плита была предос-
тавлена и установлена бесплатно
фирмой "Уралгазсервис". А поздра-
вили Екатерину Ивановну директор
Губахинского филиала фирмы Д.Т.И-
саев и администрация города.

Кстати, газификация этого дома
находилась на особом контроле у ру-
ководства фирмы: включить ее в
план вне очереди просил депутата
Законодательного Собрания облас-
ти В.С.Сазанова кизеловский совет
ветеранов.

По поводу торжественного собы-
тия Валерий Степанович направил
поздравление с трудовой победой в
адрес коллектива филиала.

Особое постановление главы
администрации города было при-
нято по еще одному важному направ-
лению социальной защиты - "О кво-
тировании рабочих мест для трудо-
устройства граждан, нуждающихся в
особых мерах социальной защиты".

За выполнением требований до-
кумента ведется жесткий контроль.
Недавно в отделе занятости населе-
ния заслушивался отчет о результа-
тах 9 месяцев. Отмечен особый
вклад Чусовского металлургическо-
го завода, перевыполнившего уста-
новленные задания.

ет, ни в коем случае не
следует умалять заслуг
газовиков, отметивших

нынче тридцатипятилетие своей
службы, такой нужной, такой необ-
ходимой жителям области. Действи-
тельно, только за 1999 год в целом
по Губахинскому филиалу введено
в эксплуатацию 44,1 километра га-
зовых сетей. В поселок Широко-
вский проложен газопровод протя-
женностью 10 км, подведены газо-
проводы к котельной горбольницы
в Гремячинске, к котельной № 3 и к
изолятору г.Кизела, к котельной за-
вода ОАО "Морион" и стоматологи-
ческой поликлинике в Губахе. Гази-
фицируются жилые дома. В шахтер-
ских поселках бассейна успешно
отработали зиму десятки новых га-
зовых котельных: жители шахтерс-
ких поселков почувствовали, что это
такое - нормальное теплоснабже-
ние.

• Примечательно: работу по гази-
фикации угольного бассейна впол-
не можно было бы охарактеризо-

вать, как раньше говорили, всенарод-
ной ударной стройкой. И не только
потому, что силами практически всех
филиалов АФ "Уралгазсервис" (а ко-
мандированы сюда были бригады из
Кунгура, Коми округа, Очера и мно-
гих других мест) было построено
столько, сколько не строили за пред-
шествующие двадцать лет, вместе
взятые. Но и потому, что самое ак-
тивное участие принимали в строи-
тельства и предприятия шахтерских
городов, а финансирование шло не
только из федерального, но и из об-
ластного бюджета, и немалые сред-
ства вложила сама фирма. Как и в
былые годы, ход строительства был
на постоянном контроле у первых лиц
областной администрации, а рабочий
день президента фирмы депутата
Законодательного Собрания Пермс-
кой области В.С.Сазанова начинал-
ся с анализа хода стройки и заканчи-
вался подведением итогов сделанно-
го.

Газификация бассейна - дело аб-
солютно необходимое. Принятый
еще в советские времена правитель-

, а громадьем побед коллектива акционерной фир
мы "Уралгазсервис" эта прошла как-то тихо и не-
заметно. Но тем не менее это свершилось: в Кизеловском

угольном бассейне была ликвидирована последняя групповая емкость
сжиженного газа, а жители этого дома получили надежное, не в пример
более дешевое топливо - сетевой газ.

ственный документ запрещал гази-
фикацию территорий, где добыва-
ли уголь, поэтому для газовиков
группа шахтерских городов долго
оставалась "белым пятном". Ситу-
ация изменилась, когда тогдашний
председатель Кизеловского горис-
полкома Г.В.Игумнов сумел "про-
бить" в Москве строительство цен-
тральной газовой котельной в сто-
лице пермских горняков, но темпы
газификации продолжали сдержи-
ваться печально
знаменитым прави-
тельственным по-
становлением. И с
ликвидацией шахт
вопрос перехода на
альтернативное
топливо стал тем
более остро, что к
разбросанным шах-
терским поселкам
не было газопрово-
дов. Так что строи-
ли и котельные, и га-
зовые магистрали
практически одно-

временно - и доби-
лись своего: черный
дым, валивший из
труб десятков уголь-
ных кочегарок, боль-
ше не оседает в квар-
тирах и в легких жите-
лей поселков, а снаб-
жение теплом стало
надежным. Первый

этап, самый объемный,
с самыми большими,
п е р в о о ч е р е д н ы м и
объектами - газопрово-
дами и поселковыми ко-
тельными - успешно за-
вершился.

На смену ему при-
шел может и не столь

заметный по размаху, но очень нуж-
ный второй этап - газификация жи-
лого фонда в поселках. И в первую
очередь газифицированы были
дома с групповыми емкостными ус-
тановками. В августе, когда газови-
ки отмечали тридцатипятилетие га-
зовой службы области, и ликвиди-
ровались последние групповые ус-
тановки - такой подарок сделала
фирма жителям поселков.

НА СНИМКАХ: директор Губа-
хинского филиала АФ «Уралгазсер-



се было просто здоро-
'во!

И хоть уже свирепствова-
ла в наших краях вечная осен-
няя эпидемия ОРЗ, и хоть
день был, честно говоря, ра-
бочий, на дорогах - страшен-
ный гололед, а ко всему про-
чему добавлялся еще и раз-
гар предвыборной гонки, ма-
лый зал городского Дворца
культуры был полон: здесь
собрались настоящие друзья
газеты, чтобы отметить семи-
десятилетие "Нового време-
ни". Строго говоря, наверное

отсчет века кизеловской печа-
ти следует вести не с 1930
года, когда вышел первый но-
мер "Уральской кочегарки", а
значительно раньше - с пер-
вого номера "Шахтера", но так
уж принято - и мы не стали на-
рушать традицию (будет вре-
мя, добудем выписки из архи-
вов - и сразу повзрослеем лет
на десяток), а отмечали этот
день как обычно. Ведь глав-
ное, все-таки, не то, сколько
прожито, главное - как!

Вспомнили все и всех: и
первого редактора Зою Аль-
шер, и старейшину кизеловс-
ких журналистов Александра
Строкина, с кем многим из нас
сегодняшних еще выпало сча-
стье работать вместе, и та-
лантливейшего журналиста,
замечательного человека Ге-
оргия Кривоносенко, и многих-
многих других. И поздравили
тех ветеранов, кто пришел в
этот праздничный день во
Дворец - Л.Н.Худякова,
П.С.Ракина.

Было все, как положено от
веку: ветераны рассказыва-

ли, как работали раньше,
журналистов поздравляла
молодая смена - ребятишки,
чьи перышки уже поскрипы-
вают, готовят очередную дет-
скую полоску "Родничок" и
молодежную "ГНОМ". При-
шли друзья-со-
ратники, обще-
ственные кор-
респонденты,
газетный стаж
которых неред-
ко превышает
стаж молодых
наших коллег.
Гостям праздни-
ка вручались
премии и благо-
д а р с т в е н н ы е
письма админи-
страции города,
хозяевам - по-
дарки. Впрочем,
трудно сказать,
кто все-таки хо-
зяин - журна-
лист или чита-
тель... наверное, тут на гос-
тей и хозяев и делиться нет
смысла!

Поздравили от учредите-
лей - и.о.главы администрации
города А.А.Коваленко, от де-
путата Законодательного Со-
брания области В.С.Сазанова
- его помощники И.К.Адарюков
и Т.Ф.Черникова, оригиналь-
ный подарок гостям - четыре
великолепных концертных но-
мера - сделал кандидат на
должность главы местного са-
моуправления Д.С.Земцов, а
другой кандидат на должность
главы местного самоуправле-

объявленного год назад кон-
курса "Письмо в XXI век", тоже
приготовила подарок победи-
телю. А от имени коллег из
газет, объединенных клубом
"Красная строка", именинни-
ков поздравил редактор гре-
мячинского "Шахтера" Влади-
мир Амбросов. И очень тронул
подарок Совета ветеранов:
здесь собрали редакции на
обновку - диктофон...

Основное финансовое
бремя приняла на себя адми-
нистрация города. Не оста-
лись в стороне и друзья га-
зеты - фирма «Конкрит», ди-

газета, как сказала про нее
одна маленькая девочка, -
ВСЕХНЯЯ...

НА СНИМКАХ: и.о.глаеы
местного самоуправления
А.А.Коваленко вручает бла-
годарственное письмо ве-
терану журналистики
Л.Н.Худякову;

редакцию поздравляет
И.К.Адарюков - помощник-
референт президента АФ
«Уралгазсервис», депутата
Законодательного Собрания
области В.С.Сазанова;

а это мы; поем...


